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MAPUTO - O Presidente da República, Armando Emílio Guebuza, disse que a massificação do uso do gás natural 
em Moçambique, vai reduzir os custos de importação de combustíveis fósseis e melhorar a qualidade de vida da 
população.

Destaque
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MAPUTO E MARRACUENE

PR inaugura Projecto de Distribuição de Gás

O Chefe do Estado moçambicano, fez ontem 
estas considerações na cerimónia de inaugu-
ração da rede de distribuição de gás natural 
canalizado para a Cidade de Maputo e Distrito 
de Marracuene.
Armando Guebuza, explicou na ocasião que 
o uso de gás natural poderá gerar poupanças 
na importação de combustíveis estimadas em 
vinte e cinco milhões de dólares norte-ameri-
canos anuais.
“Este empreendimento, demonstra que com os 
nossos recursos podemos visualizar a alvorada 
da nova era do bem-estar na Pátria moçam-
bicana. A massificação do uso de gás natural 
nesta pérola do Índico, traz benefícios inques-
tionáveis e de grandiosa valia na economia 
moçambicana em particular, para as empresas 
nacionais e estrangeiras e para consumidores 
individuais, maioritariamente moçambicanos 
para quem a botija de gás vai passar para a 
história”, disse Armando Guebuza.
O Presidente da República, sublinhou que os 
projectos de gás natural não ficam por aqui, 
pois há acções de expansão em todo o País.  
“A quantidade de gás natural descoberta na 
Bacia do Rovuma, traz consigo oportunidades 
para o desenvolvimento de programas com 
elevado impacto socioeconómico na nossa 
Pátria Amada. O nosso Governo vai continu-

ar a empenhar-se para que mais gás natural 
chegue aos moçambicanos, através da con-
strução de infra-estruturas que irão permitir a 
expansão, o processamento, o transporte e a 
distribuição deste recurso”, realçou.
A rede de distribuição de gás natural orçada 
em trinta milhões de dólares norte-americanos, 
surge através de uma parceria entre a Em-
presa Nacional de Hidrocarbonetos (ENH), e 
a Kogás, uma companhia coreana virada para 
a exploração deste recurso.
Na ocasião, o embaixador da Coreia em 
Moçambique, disse que o projecto reflecte as 
boas relações de amizade e cooperação bilat-
erais.
“Moçambique tem uma quantidade enorme 
de reservas naturais. Coreia tem tecnologias 
que permitem usar o gás natural. Este projecto 
poderia ser usado como modelo de sucesso 
para a cooperação bilateral entre Coreia e 
Moçambique”, disse o embaixador da Coreia 
em Moçambique.
Numa primeira fase, o projecto de ligação 
domiciliária de gás está a beneficiar os 
grandes consumidores, ou seja, as unidades 
industriais, hotéis, restaurantes e bombas de 
combustíveis.
O gás natural é extraído nos jazigos de Pande 
e Temane, no Distrito de Vilankulo, Província 

de Inhambane, numa extensão de mais de 
oitocentos quilómetros para a África do Sul e 
retornando ao País através de um gasoduto de 
alta pressão a partir do Parque Industrial de 
Beleluane, na Província de Maputo.
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Produtores de Maputo aguardam 
resultados dos contactos 
realizados na FACIM

MAPUTO - A directora provincial da Indústria e Comércio de Maputo, Zulmira Macamo, afirmou que a instituição que 
dirige está a fazer o acompanhamento do interesse pelos produtos locais, manifestado aquando da realização da 
50ª Edição da Feira Internacional de Maputo (FACIM-2014).

Paulo Deves

Na entrevista que concedeu há dias ao 
Horizonte25, Zulmira Macamo, disse que 
até ao fecho da última edição deste evento 
anual, ainda não tinha havido assinatura 
de nenhum memorando de entendimento, 
“mas manifestação de interesse e estamos 
a fazer um acompanhamento para poder-
mos ver quais as empresas que definitiva-
mente chegaram a um acordo”.
No entanto, disse que as expectativas são 
boas, uma vez que tivemos manifestação 
de interesse de várias empresas que pre-
tendem firmar alguns contratos com em-
presas locais. “Para nós, como Governo, 
é muito bom porque o nosso objectivo era 
mesmo atrair investimentos, mas também 
promover as nossas indústrias para pod-
erem aumentar as suas vendas e ganhar o 
mercado, tanto nacional, assim como inter-
nacional”, disse Zulmira Macamo.
De referir que a Província de Maputo, par-
ticipou na última edição da Feira Interna-
cional de Maputo com oitenta expositores 
em representação de vários sectores de 
actividades com destaque para a agricul-
tura, agro-indústria e pesqueiros.
Nestes sectores de acordo com a direc-

- Segundo Zulmira Macamo

tora provincial da Indústria e Comércio de 
Maputo, foram apresentadas as potenciali-
dades dos distritos desta parcela do País, 
incluindo produtos pesqueiros, tanto da 
água doce, assim como do mar.
“Tivemos igualmente em exposição, produ-
tos do sector das bebidas, onde estiveram 
representadas seis empresas, duas das 
quais, de produção de água mineral nome-
adamente a Água de Namaacha e a Mon-
temor e quatro do sector de refrigerantes, 
entre outras, a Coca-cola e a Pepsi”, re-
alçou.
A aposta da Província de Maputo no cer-
tame deste ano segundo Zulmira Macamo, 
foi o sector de construção, que expos di-
verso material de construção desde a pe-
dra, areia, blocos, portas e janelas, tanto 
de alumínio, assim como de madeira.
“Igualmente, levamos o sector do mo-
biliário, tanto hospitalar, carteiras esco-
lares e mobiliário caseiro. Em resumo, le-
vamos um pouco de amostras daquilo que 
é produzido a nível da Província de Mapu-
to”, disse a finalizar.
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A PARTIR DE DEZEMBRO

Seis fontes de água vão beneficiar 
mais de duas mil pessoas em Manica

CHIMOIO – Para a abertura das referidas fontes nos Postos Administrativos 
de Machipanda, Missica e Mavúndi, o Governo Distrital de Manica, desem-
bolsou um milhão e duzentos mil meticais. Trata-se de regiões onde algu-
mas famílias ainda percorrem longas distâncias para obter água potável.

Francisco Mabote

DISTRITOS DE GUIJÁ E CHIBUTO

Visão Mundial investe na construção 
de centros de saúde em Gaza

De acordo com o administrador do Distrito de 
Manica, Carlos Malia, o distrito possui actual-
mente, duzentas e vinte e seis fontes de água 
que abastecem a cerca de cento e cinquenta 
mil habitantes.
Carlos Malia, disse que com a implementação 
de programa de abertura de novas fontes, o 
desafio que se coloca é a de conservação das 
mesmas com vista a assegurar a sua longevi-
dade.

- Cerca de duas mil pessoas do Distrito de Manica, província do mesmo nome, passam a beneficiar de água potável com 
a conclusão no próximo mês de Dezembro, da abertura de seis novas fontes do precioso líquido.

Para o efeito, o chefe do Executivo distrital de 
Manica, apela às comunidades a colaborarem 
na sua manutenção.
“Já se percebe que sem água, não há vida. En-
tão, nós apelamos às comunidades no sentido 
de controlarem as infra-estruturas de abas-
tecimento de água, através das lideranças ex-
istentes, como forma de potenciar o modelo de 
lideranças, quer nas comunidades, quer nas 
nossas povoações, assim como nos nossos 

postos administrativos para além dos bairros 
onde cada comunidade está inserida”, disse o 
administrador.
Por outro lado, o administrador do Distrito de 
Manica, disse que a recente expansão da rede 
do Fundo de Investimento e Património de 
Abastecimento de Água (FIPAG), nos bairros 
da Autarquia de Manica, aumentou consider-
avelmente o número de consumidores.
“O nosso Distrito de Manica, com a vinda do 
FIPAG, já está a potenciar as nossas comuni-
dades, o que está a trazer bons resultados a 
nível do distrito, incluindo igualmente, a própria 
Cidade e Distrito de Manica”, realçou Carlos 
Malia.
Com uma população estimada em duzentos e 
vinte mil habitantes, o Distrito de Manica pos-
sui uma taxa de cobertura em água potável 
acima de cinquenta por cento.

XAI – XAI – Os centros de saúde do Tipo2, estão 
a ser construídos nas comunidades de Chibabe-
le e Chipandja, nos Distritos de Guijá e Chibuto, 
cujas obras deverão ser entregues até próximo 
mês de Outubro. O valor contempla igualmente, 
o apetrechamento e equipamento ao exemplo 
de camas para as maternidades e outros mate-
riais necessários.
O director da Visão Mundial em Gaza, Anastácio 
Cuaria, disse que nestas unidades sanitárias, a 
Visão Mundial está igualmente a construir e ape-
trechar duas casas de mãe-espera.
Anastácio Cuaria, explicou que neste momento 

- A Visão Mundial, investe mais de dez milhões de meticais para a construção de dois centros de 
saúde, em igual número de distritos da Província de Gaza.

Silvino Mulaze
as obras se encontram na fase conclusiva, 
faltando apenas a instalação de energia eléctrica 
e canalização de água potável.
“A construção dos dois centros de saúde está em 
processo. Temos o Centro de Saúde de Chipand-
ja, no Distrito de Chibuto que já está nos momen-
tos finais e neste momento estamos a testar o 
sistema de água seguindo-se depois o processo 
da entrega à comunidade. Depois temos outro 
centro de saúde que é de Chibabele, no Distrito 
de Guijá, cujas obras foram iniciadas por um em-
preiteiro, mas que no meio do processo, abando-
nou as mesmas. No mês passado, reiniciámos 
com o processo de construção e esperamos que 
até final do nosso ano fiscal que é este mês de 
Setembro, consigamos igualmente concluir com 

esta infra-estrutura. De referir que os dois cen-
tros de saúde são do Tipo2, com maternidade, 
o que significa que com a conclusão destes cen-
tros de saúde, vai ser possível para as mulheres 
terem assistência quando chegar a altura de par-
to e também, poderá haver consultas externas 
ao nível destas unidades hospitalares”, director 
da Visão Mundial, Anastácio Cuaria, dissertando 
sobre a construção de dois centros de saúde nas 
comunidades de Chipandja e Chibabele, nos 
Distritos de Chibuto e Guijá, ambos na Província 
de Gaza.
Paralelamente à construção destes centros de 
saúde, a Visão Mundial apoia o sector da saúde 
através da capacitação de técnicos de medicina 
preventiva. 

«Deseja informação sobre o Governo de Moçambique, onde e como
encontrar serviços públicos? Acede ao portal do Governo da

República de Moçambique através de www.portaldogoverno.gov.mz»
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CASO VENHA A ECLODIR NO PAÍS

Autoridades estão preparadas 
para fazer face a ébola

INHAMBANE – Neste momento, o sector instalou nos dois principais aeroportos da província, localizados 
nos Municípios de Vilankulo e Inhambane, equipas de saúde para fazer o controlo de estrangeiros que 
desembarcam naqueles locais. Igualmente, foram abertas enfermarias nos Hospitais Rurais de Vilankulo e 
Provincial de Inhambane para o internamento de doentes, suspeitos de ébola.

5

O médico-chefe na Direcção Provincial de 
Saúde em Inhambane, Stélio Tembe, disse que 
o sector recebeu igualmente, reforço de mate-
rial de protecção dos técnicos, para além de 
termómetros com capacidade para a medição 
de temperaturas à distância.
Paralelamente a esta acção, acaba de ser 
constituída uma equipa multissectorial, envol-
vendo elementos da Polícia da República de 
Moçambique (PRM), Serviços de Migração, 
Alfândegas e Saúde, numa estratégia inserida 
no controlo de ébola na província.
“Inhambane, é uma província que merece 
uma atenção especial para o controlo san-
itário no que concerne à ébola porque nós 

- As autoridades do Sector da Saúde na Província de Inhambane, afirmam estar em prontidão para fazer face a 
eventuais casos de ébola, vírus que está a se propagar por alguns países africanos.

David Muthembu

temos dois aeroportos, nos quais temos re-
cebido voos internacionais. Então, o que é 
que nós fizemos? Primeiro foi reforçar as 
equipas que já tínhamos nos aeroportos e 
também disponibilizamos questionários que 
devem ser feitos a todas as pessoas que 
tenham passado pelos países que neste 
momento estão mais afectados pelo vírus”, 
disse Stélio Tembe.
O médico-chefe na Direcção Provincial de 
Saúde em Inhambane, apela no entanto à 
população desta província para tomar medidas 
de precaução.
“Todos devemos estar vigilantes, principal-
mente quando sabemos que vamos entrar em 

contacto com alguém que tenha vindo do ex-
terior, principalmente que tenha vindo desses 
países seriamente afectados pelo vírus de 
ébola, estamos a nos referir aqueles países 
que neste momento estão a registar casos 
alarmantes desta doença. Portanto, alguém 
que venha daqueles países, deve ser inves-
tigada durante vinte e um dias e se dentro 
desse período a pessoa não apresentar sin-
toma de vírus, aí vamos considerar que está 
livre da doença e que pode levar uma vida nor-
mal”, Stélio Tembe, médico-chefe na Direcção 
Provincial da Saúde em Inhambane, e o apelo 
para a tomada de medidas preventivas contra 
a ébola.

PEMBA – Mais de trinta e três mil e quinhentas 
e sessenta pessoas são do Programa Subsídio 
Social Básico, duas mil e duzentas e cinquen-
ta, do Programa do Apoio Directo e trezentas 
e vinte e cinco, do Programa Serviços Sociais 
de Acção social. Estas informações foram 
avançadas na passada quarta-feira na Cidade 
de Pemba por ocasião da celebração dos 17 
anos da criação no País do Instituto Nacional 
de Acção Social (INAS).
O porta-voz do INAS, Delegação do INAS, Del-

ATRAVÉS DE VÁRIOS PROGRAMAS SOCIAIS

INAS assiste perto de quarenta mil 
pessoas em Cabo Delgado

- Mais de trinta e seis mil pessoas na Província nortenha de Cabo Delgado, em situação vulnerável e de 
pobreza, estão a beneficiar de assistência social do Instituto Nacional da Acção Social.

António do Rosário
egação da Província de Cabo Delgado, Abdala 
Ramos, dissertando sobre os programas de in-
tervenção para o alívio do sofrimento das pes-
soas em situação de vulnerabilidade na provín-
cia, referiu que “a prestação de assistência 
através da transferência de valores monetários 
com uma periocidade mensal aos agregados 
familiares sem nenhum membro com capaci-
dade para o trabalho, providencia assistência 
em espécie ou pagamento de serviços para 
fazer face às situações de choque que agra-
vam a vulnerabilidade no indivíduo. Acolhi-
mento e assistência em unidade social e na 
comunidade de pessoas vulneráveis, vivendo 
em situação de pobreza que perderam a sua 

família ou que foram abandonados ou margin-
alizados”.
O Instituto Nacional de Acção Social em Cabo 
Delgado, tem como objectivos, aumentar a co-
bertura e o impacto das intervenções da pro-
tecção social básica às pessoas mais pobres e 
vulneráveis, aumentar a eficiência do sistema 
de protecção social básico, assegurar a har-
monização e coordenação dos diferentes pro-
gramas e serviços de protecção social básico.
Este ano, os 17 anos da criação do Instituto 
Nacional da Acção Social, vão ser celebrados 
sob o lema “INAS Contribuindo para o Desen-
volvimento Sustentável do País, através da As-
sistência Social”.

Departamento Comercial
Telefone: 840135802 - 827256216 - E-mails: horizonte25@tvcabo.co.mz - horizontepd25@gmail.com



ORIZONTE
25

12/09/14 - Sexta-Feira
H ORIZONTE

25H

6

País

PROVÍNCIA DE INHAMBANE

Empresas devolvem dinheiro devido ao INSS 
INHAMBANE - Algumas entidades empregadoras e patronais que tinham descontado dinheiro nos salários de 
trabalhadores e não encaminhado ao Instituto Nacional da Segurança Social (INSS), na Província de Inhambane, 
já procederam à regularização da situação, através da canalização dos respectivos montantes ao sistema, após 
acções de fiscalização levadas a cabo pela Inspecção do Trabalho.

INSS inscreve 167 novos trabalhadores 
na Zambézia

Trata-se de 38 contribuintes (empresas e in-
stituições) que ainda detinham mais de cinco 
milhões de meticais (5.000.000,00 Mt), de-
volvidos no mês de Agosto do presente ano. 
Ainda no decurso deste período, a Delegação 
Provincial do INSS de Inhambane, deu opor-
tunidades a outros 10 devedores ao sistema, 
com os quais assinou igual número de acor-
dos de amortização das suas dívidas, de for-
ma a pagar faseadamente, facto que resultou 

na recuperação de cerca de 68 mil meticais.
Em relação às empresas (contribuintes) 
mais devedoras que já restituíram o dinheiro 
descontado, há a destacar as baseadas no 
Distrito de Inhassoro, que somaram, ao todo, 
cerca de quatro milhões de meticais, maiori-
tariamente que actuam na indústria de gás, 
sendo o Distrito da Massinga, aquele que 
apresentou menos contribuintes devedores 
visados no período em análise, ao devolver 

apenas um total de quatro mil meticais.
Quanto aos novos ingressos no sistema, a 
Província de Inhambane inscreveu, durante o 
passado mês de Agosto, um total de 40 con-
tribuintes, resultando na consequente entrada 
de 387 novos beneficiários (trabalhadores). 
O facto deu-se no final de 53 palestras re-
alizadas nos Distritos de Zavala, Inharrime, 
Vilankulo e na Cidade de Inhambane. Re-
dacção

QUELIMANE - A Delegação Provincial do In-
stituto Nacional de Segurança Social (INSS), 
na Zambézia, e à semelhança do que tem 
vindo a acontecer em quase todo o País, tem 
vindo a registar uma aderência satisfatória 
de contribuintes e beneficiários do sistema, 
através de inscrição de mais empresas e tra-
balhadores.
O facto resulta da massificação de acções 
de consciencialização, através de palestras, 
junto às empresas e unidades de produção 
sobre a importância da segurança social para 
os trabalhadores e os seus dependentes, bem 
como pela facilidade criada pelo novo modelo 
processual que a instituição está a implantar 
em todo o País, que consiste numa conexão 
informatizada dos seus utentes, através da In-

ternet, para a realização das suas operações, 
incluindo no cadastro directo e informatizado 
dos novos ingressos.
Trata-se de uma operação que está a ser fa-
cilitada pelo novo Sistema de Informações de 
Segurança Social de Moçambique (SISSMO), 
em implementação no âmbito da informati-
zação e modernização geral do INSS, num 
projecto levado a cabo pelo Governo moçam-
bicano em parceria com a sua congénere bra-
sileira.
Só na última semana de Agosto passado, a 
Delegação Provincial do INSS na Zambézia 
conseguiu trazer 167 novos trabalhadores ao 
sistema, garantindo assim o seu futuro social 
e dos seus dependentes, num universo de 13 
empresas e instituições (contribuintes) regis-

tadas, sendo a Cidade de Quelimane, aquela 
que mais trabalhadores foram inscritos, com 
um total de 89, o correspondente a sete (7) 
empresas, seguindo-se do Distrito de Mor-
rumbala com 17. Mocuba inscreveu 14 tra-
balhadores, enquanto os Distritos de Gurúè e 
Nicoadala registaram 13 trabalhadores cada, 
Namacurra 8, Alto-Molócuè 4, Pebane e 
Lugela com 2 cada, tendo Maganja da Costa 
e Milange inscrito 1 trabalhador cada.
Ainda durante a semana em referência, Zam-
bézia empregou 29 candidatos, em diversas 
empresas e ramos de actividade, sendo que 
17 foram admitidos directamente nas empre-
sas, enquanto os restantes 12 conseguiram 
emprego por via de colocações do centro de 
emprego. Redacção

MAPUTO – O Presidente da República, Ar-
mando Guebuza, no uso das competências 
que lhe são conferidas pelo Nr. 1 do artigo 
163 da Constituição da República, promulgou 
e mandou publicar, hoje, a Lei de Alteração 
Pontual da Lei Nr. 06/2013, de 22 de Feverei-
ro, na redação dada pela Lei Nr. 09/2014, 
de 12 de Abril, Lei da Comissão Nacional de 
Eleições.
A presente Lei foi recentemente aprovada 
pela Assembleia da República e submetida ao 
Presidente da República para promulgação, 
tendo o Chefe do Estado verificado que a 
mesma não contraria a Lei Fundamental. Re-
dacção

PR promulga Lei de Alteração 
Pontual da Lei da CNE
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Vodacom doa redes mosquiteiras 
à Polícia Municipal de Maputo  

MAPUTO - A melhor rede em Moçambique, acaba de doar 600 redes mosquiteiras à Polícia Municipal de 
Maputo. A cerimónia oficial de entrega teve lugar nas instalações do Conselho Municipal de Maputo e contou 
com a presença de Paula Zandamela, Relações Públicas da Vodacom e António Espada, comandante da 
Polícia Municipal da Cidade de Maputo.

Esta iniciativa insere-se no âmbito do projecto 
de prevenção e combate à Malária levado a 
cabo pela Vodacom e tem como objectivo 
apoiar a Polícia Municipal de Maputo com os 
meios necessários para prevenir e combater 
esta doença, de modo a garantir a saúde e 
bem-estar dos agentes policiais.
Segundo Paula Zandamela, Relações Públicas 
da Vodacom, “é do conhecimento de todos que 
o projecto de prevenção e combate à Malária 
que temos desenvolvido é para nós prioritário. 
Esta doação surge no seguimento de uma 
solicitação da Polícia Municipal de Maputo, à 
qual procurámos responder com a maior rapi-
dez. Com esta iniciativa estamos a chegar a 
cada vez mais moçambicanos para garantir 
que, juntos, fazemos face a esta doença.”

- Operadora entrega 600 redes mosquiteiras com o intuito de contribuir para a saúde e bem-estar dos 
agentes da Polícia Municipal.

Por sua vez, António Espada, comandante da 
Polícia Municipal de Maputo, afirma que “Uma 
vez que estamos cada vez mais perto da época 
de chuvas, propícia à proliferação de mosqui-
tos, a principal causa da Malária, considerá-
mos necessário tomar as devidas medidas de 
prevenção. A Vodacom tem desenvolvido um 
trabalho muito importante para combater esta 
doença e o seu apoio é fundamental, de forma 
a assegurarmos a saúde dos nossos agentes 
para que continuem a desempenhar as suas 
funções sem condicionalismos nesta matéria. 
Com este projecto, a Vodacom pretende ajudar 
a combater activamente a doença que mais 
contribuiu para a elevada taxa de mortalidade 
registada em Moçambique através da doação 
de meios para a sua prevenção. A operadora 
pretende alargar a iniciativa a cada vez mais 
instituições, de forma a contribuir para a mel-
horia das condições de vida dos moçambica-
nos.  

SINTIHOTS em sintonia 
para o bem dos trabalhadores

Av. Eduardo Mondlane 1267 
Telefax 21- 320409 – CP. 394 | Cells: 82 4315620–82 7690120
E-mail: Sintihots@tvcabo.co.mz 

Maputo – Moçambique
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Análise económica

Expectativa eleitoral faz Ibovespa 
cair 5,04% em Setembro

A recuperação da Presidenta Dilma Rousseff nas pesquisas eleitorais foi o 
principal factor que levou o Ibovespa a fechar no vermelho pelo sexto pregão 
consecutivo nesta quarta-feira. O índice amargou ainda a maior sequência 
negativa desde Fevereiro de 2013 ao recuar 0,87%, aos 57.310 pontos, com giro 
financeiro de 7,9 biliões. 

- Recuperação de Dilma nas pesquisas contribuiu para a sexta queda consecutiva do índice nesta quarta-feira. 
Dólar avança, cotado a 2,29 reais, o maior patamar do mês.

PELA QUARTA VEZ CONSECUTIVA 

Emprego industrial regista queda no mês de Julho
- Taxa caiu 0,7 por cento em relação ao mês de Junho, segundo o IBGE. Em 2014, sector acumula perda de 2,6 por cento.

A indefinição na disputa ao Planalto, resulta 
na venda constante dos papéis do chamado 
kit eleições – as estatais – em Setembro. Em 
sete dos oito pregões do mês, o Ibovespa fe-
chou no vermelho e a perda acumulada soma 
5,04%, o que reduziu os ganhos do ano para 
12,9%.
O mau humor dos investidores, foi alimentado 
pela pesquisa do Vox Populi, na qual Marina 
e Dilma aparecem empatadas na segunda 
volta com 42% e 41%, respectivamente, das 
intenções de voto. Na primeira volta, a petista 
tem 36% das menções, contra 28% da ex-sen-
adora. Vale destacar que o Ibope e o Datafolha 
devem divulgar novos resultados.

Entre as estatais, Petrobras PN caiu 2,47% 
e acumula perdas de 10,28% em Setembro. 
Banco do Brasil ON teve queda de 1,58% e, no 
mês, desvalorizou 9%. Eletrobras ON, por sua 
vez, subiu 0,82%, mas cai 10,31% no mês.
Além do factor eleitoral, o rebaixamento da 
perspectiva da nota de crédito dos bancos bra-
sileiros para “negativa”, anunciado na noite de 
terça-feira pela agência de classificação de ris-
co Moody’s, pressionou os papéis das institu-
ições financeiras. Bradesco PN recuou 2,47% 
e Itaú PN perdeu 1,08%. À frente dos ganhos, 
Oi PN subiu 3,36%. Na outra ponta, Rossi ON 
teve queda de 4,44%.
Nos Estados Unidos, as bolsas abriram no 

vermelho com os investidores especulando 
sobre o possível adiantamento da taxa básica 
de juros pelo Federal Reserve (Fed, o banco 
central norte-americano), mas se recuperaram 
ao longo da sessão e fecharam com ganhos. 
A expectativa é que a autoridade monetária 
possa anunciar o avanço do juro já no primeiro 
semestre de 2015.
O Dow Jones subiu 0,32%; o S&P avançou 
0,36% e o Nasdaq, estimulado pelas acções da 
Apple que subiram mais de 3% após o anúncio 
dos novos produtos, teve alta de 0,75%.
No mercado de câmbio, o dólar teve a ter-
ceira alta consecutiva ao avançar 0,22%, co-
tado a 2,291 reais na venda – o maior valor 
em mais de um mês. O movimento foi nort-
eado pela alta da divisa no mercado externo, 
impulsionado pela expectativa de que o Fed 
poderá adiantar a elevação da taxa de juro. 
“No mercado doméstico, a preocupação com 
o quadro eleitoral brasileiro, no qual a candi-
data à reeleição, Dilma Rousseff, esboça mel-
horia nas intenções de voto, contribuiu para o 
avanço da moeda americana”, apontou a cor-
retora Correparti, numa nota divulgada.

A indústria brasileira teve queda de 0,7 por 
cento no emprego em Julho, na comparação 
com Junho, divulgou quarta-feira desta sem-
ana, o Instituto Brasileiro de Geografia e Es-
tatística (IBGE). Em 2014, o sector já acumula 
perda de 2,6 por cento.
Desde Abril do ano passado, o patamar de 
trabalhadores na indústria apresenta tra-
jectória descendente, e Julho foi o quarto mês 
consecutivo de queda. Na comparação com 
o mesmo período de 2013, a queda chegou 
a 3,6%, e o dado anualizado - que leva em 
conta o período de 12 meses encerrado em 
Julho - aponta retracção de 2,2%. Quando 
analisadas as variações na comparação com 
mesmo período do ano anterior, a pesquisa 

mostra que Julho foi o 34º mês seguido de 
queda.
Os 14 locais pesquisados pelo IBGE tiveram 
queda do pessoal ocupado, na comparação 
com Junho de 2013. Maior parque indus-
trial do País, São Paulo perdeu 5,1%, com 
redução em 16 das 18 actividades pesquisa-
das. No estado, os produtos de metal tiveram 
queda de 12,2% e a indústria de meios de 
transporte, de 7,2%.
O Paraná (5,6%), Rio Grande do Sul (3,8%), 
Minas Gerais (23%) e o Rio de Janeiro (2,9%) 
também apresentaram queda no número de 
trabalhadores na indústria.
A pesquisa mostra ainda que houve queda de 
0,3% no número de horas pagas em relação 

a Junho, e de 4,2% em relação a Julho de 
2013. De Janeiro a Julho, o número de horas 
pagas caiu 3,1%.
A retração nos dois índices foi acompanhada 
pela redução da folha de pagamento real, 
com queda de 2,9% ante Junho, e de 3,4% na 
comparação com Julho do ano passado.
Nos dois indicadores, São Paulo manteve 
impacto negativo, com quedas de 5,4% no 
número de horas pagas e de 4,2% na folha 
real de pagamento. Todos os locais pesquisa-
dos tiveram redução nas horas pagas e 12, 
de 14, caíram na folha de pagamento real. As 
duas exceções foram a Bahia, que teve alta 
de 2,4%, e as regiões Norte e Centro-Oeste, 
cujo indicador subiu 0,5%.



9

ORIZONTE
25

12/09/14 - Sexta-Feira
H ORIZONTE

25HPublicidade



ORIZONTE
25

12/09/14 - Sexta-Feira
H ORIZONTE

25H

10

Ciência e tecnologia

EM TODO O MUNDO

Emissão de gás carbônico tem maior 
salto desde 1984

Entre 2012 e o ano passado, a taxa de acumulação do dióxido de carbono (CO2) na atmosfera registou o crescimento mais 
rápido num ano desde 1984. A OMM afirmou que o relatório ressalta a importância de um acordo mundial para limitar a emissões 
de gases do efeito estufa. Em 2009, líderes de todo o mundo concordaram em concluir um tratado para manter um aumento na 
temperatura global de no máximo 2ºC até 2020.

O Boletim anual de Gases do Efeito Estufa não 
mede a produção de emissões, mas regista a 
quantidade de gases que permanecem na at-
mosfera depois das interacções com terra, ar e 
oceanos.
Cerca de metade das emissões acaba absor-
vida por mares, florestas e seres vivos. Mesmo 
assim, a concentração de CO2 na atmosfera 
bateu 396 partes por milhão (ppm) em 2013, 
um aumento de quase 3ppm em comparação 
com o ano anterior.

Crescimento recorde
“O boletim mostra que, bem longe de estar a 
cair, a concentração de dióxido de carbono 
na atmosfera de facto, subiu no último ano na 
taxa mais rápida em quase 30 anos”, disse o 
secretário-geral da OMM, Michel Jarraud.
A concentração de CO2 actual é de 142% dos 
níveis de 1750, ou seja, antes do início da Rev-
olução Industrial.
A acumulação de outro potente gás de efeito 
estufa, o metano, foi de 253%. O estudo tam-
bém indica que o crescimento recorde do CO2 
em 2013 não se deve apenas a mais emissões, 
mas a uma redução na capacidade de absorção 
de carbono pela biosfera.
A descoberta intrigou cientistas da OMM. A últi-
ma vez que se constatou uma redução no nível 
de absorção da biosfera foi em 1998, quando 
houve um pico de queima de biomassa, aliado 
a um intenso El Niño.
“Já em 2013 não houve impactos óbvios na 
biosfera, portanto, é ainda mais preocupante”, 
disse o chefe da divisão de Pesquisa Atmos-
férica da OMM, Oksana Tarasova.
“Não entendemos se isso é uma coisa tem-
porária ou permanente, e isso é preocupante.”
Tarasova afirma que a descoberta pode indicar 
que a biosfera atingiu o seu limite, mas destaca 
que é impossível confirmá-lo no momento.

- A concentração de gases do efeito estufa na atmosfera atingiu níveis recordes em 2013, de acordo com a 
Organização Meteorológica Mundial (OMM).

Os dados compilados pela OMM cobrem os 
anos de 1990 a 2013 e mostram que gases 
como CO2, metano e óxido nitroso (N20), que 
sobrevivem na atmosfera por muitos anos, con-
tribuíram para um aumento de 34% no aqueci-
mento global.
No entanto, a temperatura global média não 
subiu paralelamente à elevação da concen-
tração de CO2, o que levou muitos a afirmarem 
que o aquecimento global havia parado.
“O sistema climático não é linear, não é sim-
ples. Não há necessariamente um reflexo da 
temperatura na atmosfera, mas se analisarmos 
o perfil de temperatura dos oceanos, vê-se que 
o calor está indo para os mares”, disse Oksana 
Tarasova.
O relatório também inclui pela primeira vez da-
dos sobre a acidificação do mar provocada pelo 
dióxido de carbono.
A OMM diz que diariamente os oceanos ab-
sorvem cerca de quatro quilogramas de CO2 

por pessoa. Os pesquisadores acreditam que 
a actual taxa de acidificação seja a maior dos 
últimos 300 milhões de anos.
Diante das evidências, a OMM urge líderes 
mundiais a tomarem decisões contundentes so-
bre a política climática.
Em 23 de Setembro será realizado em Nova 
Iorque um encontro extraordinário sobre o cli-
ma, convocado pelo secretário-geral da ONU, 
Ban Ki-moon.
No fim do ano, a ONU promove a sua reunião 
anual sobre as mudanças climáticas, desta vez 
em Lima, no Peru.
A expectativa é que os dois encontros cheguem 
ao consenso necessário para um novo acordo 
climático mundial na reunião anual da ONU de 
2015, em Paris.
No entanto, até ao momento não se tem 
qualquer previsão de como transformar o acor-
do, em algo legalmente vinculante, para que 
seja, de facto, efectivo.
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Saúde

Pesquisa associa uso de remédios 
para dormir e ansiedade à demência

Uma pesquisa franco-canadiana publicada na revista médica BMJ comparou dois 
mil pacientes com a doença com sete (7) mil pessoas saudáveis em Quebec, 
no Canadá. Todos tinham mais de 66 anos e tomavam remédios à base de 
benzodiazepina.

- Usar comprimidos contra ansiedade e distúrbios do sono durante períodos prolongados pode aumentar em até 51 por 
cento o risco de desenvolver o Mal de Alzheimer.

Um em três casos de Alzheimer 
pode ser evitado

- Um em cada três casos de Alzheimer no mundo pode ser evitado segundo um novo estudo da 
Universidade de Cambridge, na Grã-Bretanha.

Aqueles que usaram os medicamentos du-
rante pelo menos três meses, apresentaram 
maiores probabilidades de sofrer de demên-
cia. Os pesquisadores dizem, entretanto, que 
o estudo não deve ser considerado como 
prova definitiva deste vínculo, mas que serve 
de alerta.

‘Saúde pública’
“O uso prolongado e injustificado dessas 
drogas (benzodiazepinas) deve ser consid-

erado uma preocupação de saúde pública”, 
escreveu Sophie Billioti de Gage, da Universi-
dade de Bordeaux, na França, que coordenou 
a pesquisa.
Outros especialistas dizem que a pesquisa 
não estabeleceu o motivo para a relação en-
tre os remédios e a doença.
“Uma das limitações do estudo é que as ben-
zodiazepinas tratam justamente sintomas que 
podem ser indicadores do início do Mal de 
Alzheimer, como ansiedade e distúrbios do 

sono”, disse à BBC Eric Karran, director de 
pesquisas da organização não-governamen-
tal Alzheimer’s Research UK.
Esta opinião coincide com a de outro espe-
cialista, Guy Goodwin, da Faculdade Euro-
peia de Neuro farmacologia.
Já o principal pesquisador da instituição 
britânica Alzheimer’s Society, James Pickett, 
afirmou que as descobertas são preocupantes, 
já que só na Grã-Bretanha 1,5 milhão de pes-
soas são tratadas por benzodiazepinas.
As regras do sistema público de saúde britâni-
co, o NHS, estipulam o uso dos medicamen-
tos por um período de oito e doze semanas.
Especialistas vêm pedindo uma melhor ob-
servação dos efeitos colaterais do uso de 
benzodiazepinas, especialmente entre adul-
tos com mais idade. BBCBrasil

Num artigo publicado na revista especiali-
zada The Lancet Neurology, a equipa de 
cientistas britânicos relatou que analisou 
dados baseados em levantamentos de popu-
lação para descobrir os sete principais fac-
tores de risco para desenvolver a doença. E 
estes factores são: diabetes, hipertensão na 
meia-idade, obesidade na meia-idade, sed-
entarismo, depressão, fumo e baixo nível de 
instrução.
Segundo os cientistas, um terço dos casos 
de Alzheimer podem estar conectados a fac-
tores ligados ao estilo de vida dos pacientes, 
que podem ser modificados, como a falta de 
exercício e o tabagismo.
Os pesquisadores analisaram então, como 
a redução destes factores, poderia afectar o 
número de casos da doença no futuro.
Com esta análise, os pesquisadores desco-
briram que ao reduzir cada factor de risco 
em 10%, quase nove milhões de casos da 
doença poderiam ser evitados até 2050.
As actuais estimativas sugerem que mais de 
106 milhões de pessoas em todo o mundo, 
viverão com Alzheimer em 2050, mais de 
três vezes o número de pessoas afectadas 
em 2010.

Idosos mais saudáveis
Uma pesquisa anterior, de 2011, colocou a 
estimativa de prevenção de um em cada dois 
casos da doença que poderiam ser evitados, 
mas o novo estudo britânico levou em conta 

a justaposição de factores de risco.
“Apesar de não haver uma única forma de 
tratar a demência, nós poderemos tomar me-
didas para reduzir o risco de desenvolvermos 
demência durante a velhice”, disse a profes-
sora Carol Brayne, do Instituto de Saúde Pú-
blica da Universidade de Cambridge.
“Sabemos o que muitos destes factores são e 
frequentemente estão ligados. Simplesmente 
enfrentar a inactividade física, por exemplo, 
vai reduzir os níveis de obesidade, hiperten-
são e diabetes e evitar que algumas pessoas 

desenvolvam demência”, acrescentou.
Simon Ridley, chefe de pesquisas na or-
ganização de caridade britânica voltada 
para a pesquisa do Alzheimer, a Alzheimer 
Research UK, afirmou que ainda é preciso 
descobrir muito sobre a doença.
“Enquanto a idade é o maior factor de risco 
para a maioria dos casos de Alzheimer, há 
vários factores de estilo de vida e saúde 
em geral que podem aumentar ou diminuir 
as hipóteses de uma pessoa desenvolver a 
doença”, disse.
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Disponível em smartphones e tablets, o Tinder viabiliza encontros 
românticos com base na localização dos usuários. Funciona assim: o 
app mostra ao usuário quem está mais próximo dele. O próximo passo 
é ‘curtir’ a foto do pretendente. Se o escolhido também curtir a foto de 
quem o curtiu, os dois podem iniciar uma conversa privada.

Australiano faz sucesso ao imitar poses 
de mulheres num app de ‘paquera’

- Se você é mulher e tem conta no Tinder, é possível que venha a ser alvo dele. O australiano Jarrod Allen, mais 
conhecido como “CliqueTindafella”, ficou famoso nas redes sociais por imitar fotos de pretendentes no aplicativo de 
paquera.

As fotos de perfil são, assim, o principal 
chamariz para quem está no Tinder. E por 
causa disso multiplicam-se poses inusitadas, 
risadas extravagantes e paisagens pitorescas 
– tudo para conquistar quem está do outro lado 
da tela.
Allen teve a ideia de fazer graça da situação. 
Ele decidiu “recriar” as fotos das garotas do 
Tinder fazendo a sua própria versão – imitando 
cada detalhe da pose, sorriso e expressão da 
mulher escolhida.
“A ideia simplesmente surgiu um dia em que eu 
estava entediado, esperando um amigo sair do 
trabalho. Estava sentado no carro dele tentan-
do achar uma forma de me entreter”, explicou 
o australiano.
“Aí eu comecei a imitar as fotos de algumas 
garotas e enviar para os meus amigos. Depois 
eu coloquei no Facebook e acabou fazendo 
sucesso. E tem sido assim desde então.”

Sucesso
As imagens foram reunidas no Tumblr e no 
Instagram do “Tindafella”. Elas têm sido com-
partilhadas incessantemente nas redes sociais. 
Boa parte das pessoas acha as imitações diver-
tidas, até mesmo algumas das mulheres imita-
das. “Eu acho que é divertido e muito bem feito”, 
diz Tully Smyth, uma personalidade da TV e e 
blogueira em Sydney.
“Na verdade, eu conheci Tindafella no início 
deste ano e recriamos a foto juntos. Ele é um 
cara engraçado.” Já Lorraine Mizziexclaimed, 
que também teve a sua foto compartilhada no 
Instagram, disse: “Sou oficialmente uma garota 
de Tindafella”.
Mas nem todos acharam a iniciativa de Tin-
derfella algo pura e simplesmente divertido. A 
blogueira britânica Marie Berry acredita que as 
“piadas” do australiano são machistas e ajudam 
a reforçar o estereótipo sobre as mulheres.

“Eu acho que o Tumblr do Tindafella, na melhor 
das hipóteses, é um pouco divertido e, na pior 
das hipóteses, apenas mais um na colecção de 
lixo da Internet que ridiculariza as mulheres”, 
diz a dona do blog feminino Knockback. “Isso 
perpetua uma mentalidade de apontar para as 
mulheres e rir, que é uma cultura forte e abun-
dante na Internet”.
Até agora, porém, ainda não houve um grande 
número de vozes feministas criticando a atitude 
de Jarrod Allen nas redes sociais. No geral, a 
repercussão para ele tem sido positiva. “Génio”, 
“épico” e “perfeito”. O australiano também es-
capou de acusações de “trolagem” pelas mul-
heres do Tinder.
“Parece que as pessoas estão vendo o lado 
divertido, o que é mesmo a minha intenção”, 
disse. “Não há malícia nenhuma por trás disso. 
Só estou a tentar fazer as pessoas rirem. Claro 
que tem gente que leva as coisas muito a sério, 
mas isso é normal. Os ‘haters’ vão odiar mes-
mo”, disse.
Nos últimos dias, o sucesso de “Tindafella” foi 
tão grande, que ele chegou a receber pedidos 
de casamento. As pessoas o descrevem na In-
ternet como o maior “inútil da Internet com muito 
tempo livre sobrando”.
“As pessoas acham que isso toma muito do meu 
tempo, mas o lema que levo é que quando as fo-
tos são muito ruins, é porque elas estão boas”.
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Cultura

COKE STUDIO

Coca-Cola celebra o melhor 
da música de África

MAPUTO - A Coca-Cola decidiu unir-se, uma vez mais, à música e conquistar assim os corações de milhares de adolescentes 
e jovens africanos. Estes terão agora, e durante 9 episódios, uma boa plataforma para escutarem boas músicas e assistirem 
às actuações de grandes ídolos africanos.

- Depois do sucesso da 1ª edição, a Coca-Cola traz para Moçambique a 2ª temporada do maior show de música de 
África, em parceria com a Vodacom, melhor rede celular em Moçambique.

O Coke Studio Africa, irá estrear a 13 de Se-
tembro, e vai contar com a participação de 22 
artistas de cinco (5) países africanos, nome-
adamente Moçambique, Uganda, Tanzânia, 
Nigéria e Quénia. Esses artistas irão actuar a 
solo e compor 44 duetos. 
Pretende-se que este seja um show dinâmico, 

com muita música, entrevistas levadas a cabo 
pelos próprios cantores e desafios entre eles. 
De Moçambique irão participar três cantores 
bastante conhecidos do público: Neyma, Val-
demiro José e Marllen.
Este programa apresenta um formato inteira-
mente voltado para o público juvenil e vai per-
mitir uma convergência entre diferentes canais: 
TV, redes sociais, mobile e vídeos musicais. 
Para além de assistir ao programa, durante o 
período em que o mesmo decorre, o público 
poderá também interagir e ganhar prémios, 
através da promoção “Abre uma Coca-Cola, 
envia o código e é só ganhar”. 
Esta promoção, permite que todo cliente da 
Vodacom que adquirir uma garrafa de Coca-
Cola de 300ml e enviar o código que encontrar 
debaixo da carica para o número curto 84 777, 
ganhe prémios em crédito, dados ou SMS. 

Estes prémios, orçados em mais de trinta e 
cinco milhões de meticais, serão oferecidos 
pela Vodacom, parceria do projecto. Para além 
destes valiosos prémios, o público irá ganhar 
também bilhetes para assistir à festa de encer-
ramento do show. 
De acordo com Cátia de Sousa, Brand Man-
ager da Coca-Cola, através do Coke Studio Af-
rica, a Coca-Cola reforça o seu compromisso 
com o desenvolvimento da cultura no geral, e 
com a promoção dos talentos moçambicanos 
em particular, não só a nível nacional como 
além-fronteiras.
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MAPUTO - A Selecção Nacional de Basquetebol Sénior Feminino contará, uma vez mais, com o Millennium bim como um 
dos patrocinadores oficiais, no âmbito da sua participação no Campeonato do Mundo de Basquetebol Feminino que terá 
lugar na Turquia no final de Setembro. 

TURQUIA - 2014

Millennium bim apoia a ida das “Samurais” 
ao Campeonato do Mundo

O protocolo de patrocínio, assinado entre o 
Banco e a Federação Moçambicana de Bas-
quetebol, foi esta quarta-feira anunciado em 
conferência de imprensa pelo presidente 
da Comissão Executiva do Millennium bim, 
Manuel Marecos Duarte, e pelo presidente 
da Federação Moçambicana de Basquetebol, 
Francisco Mabjaia, na presença do represen-
tante do Ministério da Juventude e Desporto, 
Administrador do Millennium bim, Teotónio 

- O Banco e a Federação Moçambicana de Basquetebol anunciam protocolo de patrocínio.

Comiche, Membros da Direcção-executiva da 
FMB, equipa técnica da selecção, atletas e jor-
nalistas.  
O Millennium bim reforça assim o seu compro-
misso com o desporto e com o basquete na-
cional, dando continuidade ao apoio já mani-
festado pelo Banco aquando da participação 
da Selecção Feminina de Basquetebol no Afro-
basket de 2013, em Maputo. 
O importante trabalho desenvolvido na pro-

moção da modalidade e na formação das 
camadas jovens já foi reconhecido internac-
ionalmente pela FIBA África que galardoou o 
Millennium bim pelo grande contributo pres-
tado ao basquetebol nacional através do Mini 
Basquete Millennium bim, iniciativa levada a 
cabo pelo Mais Moçambique Para Mim, o pro-
grama de responsabilidade social do Banco 
iniciado em 2006 e que tem tido na Federação 
Moçambicana de Basquetebol uma importante 
parceira. 
Para Francisco Mabjaia, Presidente da Fed-
eração Moçambicana de Basquetebol, “este 
acordo de patrocínio é muito importante, na 
medida em que contribui para que a Selecção 
realize a sua preparação para a sua partici-
pação no Mundial”. As atletas nacionais en-
contram-se neste momento de volta ao País, 
tendo estado recentemente em estágio na 
República Checa e terem realizado jogos de 
preparação na China e no Japão.

“O Banco tem desempenhado um papel muito 
importante na promoção da modalidade quer 
pelo trabalho realizado nos escalões de for-
mação com o torneio Mini Basquete Millen-
nium bim, quer através da sua estratégia de 
patrocínios apoiando a selecção feminina e 
clubes desportivos associados à modalidade. 
Para o Millennium bim é um motivo de orgulho 
apoiar a Selecção Nacional e temos a certeza 
que estas Atletas irão dar o seu melhor ao rep-
resentar a bandeira de Moçambique no mun-
dial de basquetebol” disse Manuel Marecos 
Duarte, presidente da Comissão Executiva do 
Millennium bim.                 
O Campeonato do Mundo da Turquia será a 
prova mais importante disputada pela Selecção 
Nacional, onde terá pela frente algumas das 
maiores potências mundiais da modalidade. O 
Millennium bim deseja o maior sucesso a toda 
a equipa e que representem com orgulho as 
cores nacionais.



ORIZONTE
25

12/09/14 - Sexta-Feira
H ORIZONTE

25H

16

Análise política

A BBC Brasil lançou essas perguntas aos seus leitores no Facebook, e diversos jovens responderam. Muitos não 
se animam com a política tradicional, mas veem importância na participação política. Outros pedem renovação 
ao mesmo tempo em que opinam e se informam pelas redes sociais. Há ainda aqueles que lamentam os poucos 
avanços após os protestos de 2013, mas que estão, em geral, optimistas com o futuro.

SÃO PAULO

Para jovem da periferia o que importa 
é qualidade de vida e não ideologia

Um deles é Paulo Carvalho, 18 anos, que mora 
com a família no Itaim Paulista (bairro no extre-
mo leste de São Paulo). Ele estudou mais do que 
os seus pais: fez um curso técnico no ensino mé-
dio e agora estuda Gestão Empresarial na facul-
dade, enquanto faz estágio. Nossa reportagem 
conversou com Paulo para entender melhor os 
anseios dele e dessa nova geração de eleitores:
“O problema é que os políticos são muito indi-
vidualistas. Ficam defendendo a sua ideologia e 
tentando convencer as pessoas, em vez de tra-
balharem juntos.
Sigo política na Internet – nas redes sociais, em 
sites e aplicativos de notícias. Também ouço 
as pessoas mais velhas comentarem. Elas têm 
mais experiência, viveram o que a gente não 
viveu, conhecem os muitos partidos e lutaram 
para que nós tivéssemos direitos.
Mas a gente é a juventude mais bem informada 
que já teve, graças à Internet. Vemos a política de 
forma diferente. Disseminamos a informação de 
forma mais prática. O jovem não leva tudo muito 
a sério, mas compartilha (nas redes sociais).
Meu pai, por exemplo, não sabe mexer no smart-
phone e sempre me chama. Eu acabo falando: 
‘baixa esse aplicativo que é muito legal, vê esse 
blog’. E eles (adultos) acabam tendo acesso a 
essa informação de forma diferente também, em 
vez de só ouvir alguém falando no telejornal.

- Como os jovens de hoje veem a política e as eleições? Estão ou não entusiasmados em debater o tema e 
ir às urnas em Outubro?

Meu pai sempre foi petista. E eu rebatia: ‘mas 
lê esse blog’ (com outros pontos de vista). Ele 
lia e respondia: ‘Nossa, isso é verdade’. Ele con-
seguiu muita coisa: uma casa própria, um carro, 
nossos estudos. Mas não teve escolaridade, 
nem completou o ensino fundamental.
Em 2012, convenci a ele a não votar no (Fern-
ando) Haddad (actual prefeito de São Paulo). 
Falei para ele que a Cidade de São Paulo, era 
governada pelo PSDB há muito tempo, que o 
Partido Trabalhista ia pegar tudo do zero, que 
ele não teria apoio dos vereadores, que estava 
numa coligação estranha com o (Paulo) Maluf. 
Acabou não mudando muito, porque o Haddad 
foi eleito.
Acho que isso não aconteceria na geração (do 
meu pai): ele não tinha Internet, a tecnologia era 
muito cara. Se meu pai é cabeça dura, imagina o 
pai dele. Na época dele, o importante era trabal-
har na roça e só. Devia ser complicado mudar a 
cabeça de alguém assim.
Só que não acho que os jovens de hoje estejam 
ligando muito para política. Você vê muita im-
punidade, principalmente de políticos corruptos. 
Vejo muitos amigos que não dão a importância 
que deveriam aos cargos de deputado e sena-
dor.
O tema do voto jovem rendeu animadas dis-
cussões nas nossas páginas de CliqueFace-

book, CliqueGoogle+ e CliqueTwitter.
E os políticos pensam que a gente (jovens) está 
entre o comunismo e o socialismo, entre es-
querda e direita. Mas o que importa para mim é 
qualidade de vida – viver bem. Não ter só saúde 
e educação, mas melhores salários, saber que 
você vai fazer uma carreira.
Falta motivação, perspectiva. O jovem do ensino 
médio da periferia fala: ‘para que serve a esco-
la? E quando isso (a escola) acabar, vou fazer 
o quê? Estou estudando para depois trabalhar 
em telemarketing?’. Por isso muitos largam (os 
estudos) para arrumar um emprego no açougue 
ou na oficina do pai.
(Nos bairros centrais de São Paulo) há mais per-
spectiva, essa é a grande diferença. Temos mui-
tas aulas, não é que sejam ruins. Mas não temos 
tanto incentivo.
Se houve melhora? Sim. Se olharmos para trás, 
avançamos muito. Meu irmão e eu estamos a 
estudar, e meu pai não estudou. A saúde é ruim, 
mas vai melhorando. A gente teve conhecimen-
to, está a lutar e a avançar, e isso leva mais de 
uma geração.
Sou sempre optimista. Nós e os nossos filhos 
vamos escolher o melhor. Meu filho vai ter uma 
vida melhor que a minha.” Depoimento conce-
dido a Paula Adamo Idoeta, da BBC Brasil em 
São Paulo.
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‘Não hesitarei em atacar 
o Estado Islâmico na Síria’

No discurso transmitido pela TV americana, Barack Obama disse igualmente que vai financiar e treinar rebeldes 
sírios para combater o grupo radical islâmico. Afirmou ainda que vai pedir apoio do Congresso norte-americano 
para levar o plano adiante. “Quem ameaçar os Estados Unidos, não encontrará porto seguro”, afirmou Obama, 
referindo-se ao terrorismo.

Ele destacou, entretanto, que a ofensiva será 
diferente das ocorridas no Afeganistão e no 
Iraque, acrescentando que não haverá tropas 
americanas em solo.
Segundo Obama, o seu objectivo é “enfraquec-
er e, em última análise, destruir” o Estado Is-
lâmico por meio de uma estratégia de contra 
terrorismo sustentada e abrangente.
Desde o início da Guerra da Síria, há três anos 
e meio, o Presidente americano já declarou 
apoio aos rebeldes sírios contra o Governo do 
Presidente Bashar al-Assad.
Ainda não está claro, contudo, como Obama 
vai realizar ataques aéreos na Síria sem a per-
missão de Assad.
Obama acrescentou que os Estados Unidos 
vão liderar uma “grande coligação” para conter 
o avanço do EI, mas não deu mais detalhes 
sobre quais países participariam da ofensiva.
“Em conjunto com o Governo do Iraque, va-
mos expandir os nossos esforços para além 
de proteger o nosso pessoal e as nossas mis-
sões humanitárias, de maneira a atingir alvos 
do EI na medida em que as forças iraquianas 
avancem”, afirmou.

Estratégia
No domingo passado, Obama havia anteci-
pado, em entrevista à rede americana NBC, 

- Barack Obama
- Um dia antes do aniversário dos ataques de 11 de Setembro, o Presidente dos Estados Unidos, Barack Obama, 
anunciou na passada quarta-feira que “não hesitará” em realizar ataques contra o Estado Islâmico na Síria e no Iraque.

que iria se pronunciar nesta quarta-feira sobre 
a sua estratégia de conter o avanço do Estado 
Islâmico.
O Presidente dos Estados Unidos, vinha sendo 
duramente criticado pela lentidão em respond-
er ao avanço do grupo radical islâmico.
Mais cedo, o secretário de Estado americano, 
John Kerry, viajou ao Iraque na tentativa de 
construir uma coligação contra o Estado Is-
lâmico.
Parlamentares da base governamental de 
Barack Obama, estão a tentar encontrar apoio 
no Congresso para implementar o plano de 
acção contra o grupo radical islâmico.
Conhecido pela brutalidade, o Estado Islâmico 
controla vastos territórios da Síria e do Iraque.
O grupo sunita, que prega o massacre de xiitas 
e de outras minorias religiosas, está à frente 
de um governo de facto na Cidade de Raqqa, 
na Síria.
Os seus combatentes ganharam notoriedade 
pela brutalidade, gravando em vídeo a decapi-
tação de inimigos e jornalistas do Ocidente.
Os Estados Unidos vêm fazendo ataques 
aéreos no Iraque, onde conta com o apoio do 
Governo local.
Obama já autorizou, o envio de 25 milhões de 
dólares norte-americanos para as Forças Ar-
madas do Iraque.

Ataques
No ano passado, o Presidente dos Estados 
Unidos estava prestes a lançar ataques aére-
os contra as forças do Governo sírio devido 
ao uso de armas químicas, tendo desistido 
do plano após não conseguir angariar apoio 
necessário e a Síria concordar em destruir os 
seus stocks.
Pesquisas de opinião mostram que a maioria 
dos americanos é a favor de algum tipo de 
acção contra o EI.
Mas Obama ainda enfrenta um enorme desafio 
para ter os seus planos aprovados.
Nesta quarta-feira, o secretário de Estado 
americano, John Kerry, viajou para o Iraque, 
onde elogiou os planos do novo governo para 
delegar mais poderes à minoria sunita e con-
struir relações melhores com os curdos.
Muitos sunitas que se sentem marginalizados 
pela administração liderada pelos xiitas, anteri-
ormente apoiada pelo Estado islâmico.
Kerry afirmou que o novo governo iraquiano 
tinha de ser o “motor” para a luta global contra 
o EI.
Mais cedo, o chanceler da França, Laurent 
Fabius, disse que o seu governo vai colabo-
rar nos ataques aéreos contra o grupo radical 
islâmico.


